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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛一人E语

想生二孩

各有担忧老老小小区区配配““管管家家””，，既既要要小小步步也也要要快快跑跑
□雪樱

作为济南第一个选聘物业
企业管理的开放式小区，燕子
山小区物业管理自10月1日至
今已经一个多月了。在有了保
洁、保安等专业管家的管理下，
小区环境发生了明显改善。近
日，燕子山小区业主代表、居委
会、物业公司三方坐在一起，召
开了有关物业管理的座谈会,谈
到了小区管理上亟待解决的一
些问题。(详见11月10日《齐鲁晚
报》C05版“130个车位常被外来
车钻空子”)

开放式小区的“脏乱差”现

象，一直是很多城市头疼的问
题，燕山小区引入物业化管理
模式，其举动与勇气值得肯定。
如今，“物业管家”上岗已经“满
月”，小区环境发生可喜的变
化，但也存在诸多“烫手”的问
题。比如，停车难题卡壳、公共
区域卫生有待提高、“单位楼”
如何纳入统一管理等。

理性地分析，产权归属多
元、维管资金断层、管理水平较
低，已成为很多开放式小区的
共性问题。引入物业化管理，势
必会产生诸多不适感，尤其是
收费方面，一改居民免费享受
服务的习惯，这就需要磨合与

创新。笔者以为，物业化管理的
推进，不能急于求成，追求表面
文章，应“小步”向前，即渐进式
的落实，与此同时，有些工作也
应有所提速。

先说“小步”向前。在资金
短缺方面，小区物业前期可申
请政府补贴，以提升小区硬件
环境，奠定良好的基础，这也
是“输血”的必要。过渡时期，
物业应以居民自治为圆心，以
联席制度为半径，在管理方面
大胆尝试，包括收费项目、财务
公开等，激发小区自我“造血”
的机能。

当然，开放式小区物业化

管理，不是简单的“穿衣戴帽”，
而是现代化管理的提升。对于
暴露的问题，不能因噎废食，而
是大刀阔斧探索；享受封闭式
管理之余，也应打开思路，在
合作、共享中取得双赢，这也
是亟需提速的地方。各方应提
高协调能力与协商水平，建立
完善的联席会制度，或其他公
共议事组织；既应去粗取精地
提炼民意，形成公民自治的习
惯，也应更好地整合社会资
源，联合驻地单位、办事处、民
间团体等部门，建立良好的沟
通纽带，以提升决议水平和服
务职能。
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□徐超超

打开购物网站，“双十一”促
销广告铺天盖地而来。与往年不
同，身边不少“剁手党”对今年的

“双十一”并不感兴趣，也不打算
“凑热闹”了。不少人觉得“双十
一”商品的价格并没有便宜很
多。“看到便宜货就想买”的心态
驱使不少年轻人盲目购物，买了
一些平时用不到的商品。

把太多时间花在“双十一”
的选购上，也影响了不少人正常
的工作和学习。“双十一”对有选

择困难症、意志不坚定的人来说
是一个“劫难”。各个商家都在搞
活动，很难一时间确定要买的商
品，寝食难安。此外，电商平台的
网站界面用户体验效果差，消费
者难以从眼花缭乱的促销活动
中选中自己想要的。

所以说，作为消费者，要练
就一双“火眼金睛”对产品作出
甄别，不要贪图便宜而盲目购
物；当然，除了理性消费意识外，
还要有维权意识，购物时主动截
取保存商品相关信息、购物聊天
记录等。（作者为山东大学学生）

葛大学生评论比赛

购物若不理性，费钱又伤身

自从本报剪子巷推出二孩话
题后，收到不少读者的来稿，其中
有不少是表明自己对有二孩后的
担忧。一起看看他们都有哪些担
忧吧，看看他们的担忧是否也是
您所担心的。

年轻夫妻：养不起耗不起

@三石：我和妻子都是“8 0

后”，都是独生子女，本就可以生
养二胎，但我们不敢。现在工作和
生活压力这么大，而人的精力、时
间毕竟有限，如果生养二胎，想想
就恐惧。

孩子姥姥：带娃儿挺累

@孙金英：我外孙女快三岁
了，女儿对我们的要求可高了。平
时要和宝宝说普通话，唱儿歌，以
提高语言能力；每天要和宝宝一
起做手工，看绘本，定时带宝宝去
公园玩。我希望女儿女婿再要个
二宝，可我和老伴有点力不从心。

职场女性：不想耽误竞聘

@王婷：2013年生女儿时，正
赶上我所学专业的全国中级职称
考试，我耽误了一年，以至于影响
了竞聘，现在还是初级。我是研究
生学历，明年单位又要组织竞聘
上岗了，如果再生一个孩子，很可
能我的整个职业生涯都要为孩子
让路了，我不可能为孩子牺牲自
己全部的人生。

某“80后”：

压力不只是山大

@一杯清水：我们“80后”，没
有兄弟姐妹，一切全部靠自己，结
婚了提倡生两个小孩，要养四个
老人，都老了还要带四个孙子。

葛泉眼

□张金波

现在大街上不乏横幅，横
幅往往挂上之后就没人再管，
且不论横幅内容滞后、有碍观
瞻，其一挂了之本身就是一种
浪费。废品回收站一般不接收
横幅，所以横幅大多被当垃圾
扔掉。因此，价格高、利用率低
成为横幅浪费现象的重要原
因。而且，横幅大多是纤维材
料，一般很难自然降解，也会
造成环境污染的问题。

其实横幅完全可以循环

利用起来。一条横幅的价格一
般在7元至8元一米，往往10米
左右的横幅价格就是七八十
元。首先，可以将横幅裁剪后
用到一些体育活动中，例如绑
腿跑等。同时，在舞台布置方
面，将裁剪后的横幅代替彩
带，同样也可以使横幅变废为
宝。其次，大家在制作横幅时，
可以将打印的方式转变为粘
贴字或者直接在布条上绘画
的方式，从而使得横幅可以再
次利用。（作者为山东师范大
学学生）

横幅虽小，循环利用可好

本次比赛截止日期为2015年12月31日。评论要求以济南事儿或身边事儿为由头。即日起，您
可将参赛作品发至qlwbjzx@163 .com，或加入剪子巷群(QQ群号为107866225)小窗群主；也可以加
入剪子巷壹点号进行留言。

评论比赛邀您参加
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